

Publicaciones periódicas mexicanas con registro internacional

por José Orozco Tenorio

Por diversas circunstancias, muchas de las publicaciones científicas mexicanas no alcanzan difusión fuera del país. Sin embargo, aquí se han consignado aquéllas que lograron trascender sus límites

Frecuentemente, se ha interpretado como una medida de calidad el hecho de que una publicación aparezca registrada en índices internacionales. Cuando un consejo o comisión editorial aprueba el registro de cierta publicación en su índice, proporciona, en forma indirecta, un reconocimiento a la misma, independientemente de los motivos. Partimos de esta suposición con el fin de investigar aquellas publicaciones periódicas mexicanas que han obtenido tal reconocimiento.

Quizá por las limitaciones del idioma, por la irregularidad de las publicaciones, por el bajo nivel de su contenido, o por la falta de una definición estricta sobre la materia que abarcan, el caso es que las publicaciones nacionales son escasamente aceptadas en el extranjero. Además, es muy probable que los criterios de selección de los índices internacionales choquen con el contexto en el que se desenvuelven los investigadores mexicanos, por lo cual insistimos en que es indispensable preparar —o fortalecer, según el caso— índices latinoamericanos o de países en vías de desarrollo.

El propósito que se persigue es simple: difundir tales publicaciones con el fin de propiciar además otros estudios, tales como la repercusión que tiene la producción científica, la difusión que logra la cultura nacional y la eva-

luación de los esfuerzos editoriales, entre otros.

Sin que sea el objetivo que se busque necesariamente, el listado puede ser una herramienta para la selección de publicaciones mediante las cuales se pueda integrar una colección hemerográfica básica.

Para la selección de los índices se aplicaron tres criterios: la experiencia personal; la consulta a investigadores de las diversas disciplinas (principalmente al personal de la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa), y las demandas de los usuarios en las consultas que hacen en el Centro de Información Científica y Humanística (CICH) y al Servicio de Consulta a Bancos de Información (SECOBI). En la aplicación de este último criterio, nos fundamos en la información que proporcionó el Departamento de Atención a Usuarios de SECOBI y el de Servicios de Documentación del CICH. De acuerdo con estos servicios, el mayor número de consultas se hace sobre las siguientes disciplinas: medicina, biología, biomedicina, psicología, química, ingeniería, agricultura y educación (en esta última se incluyen las ciencias sociales).

En la mayoría de los casos se escogió el índice internacional más representativo de las disciplinas; por ejemplo: para biología, el *Biological Abstracts*;

para enfermería y odontología descartamos el *International Nursing Index* y el *Index to Dental Literature*, porque se seleccionó el *Index Medicus* y *Excerpta Medica*, ya que abarca toda el área biomédica.

Cuando surgieron dudas para determinar el índice más representativo, se consultó a profesores e investigadores y encontramos que, curiosamente, no había consenso e incluso alguno de ellos desconocían totalmente los índices. Cuando ocurrió la primera situación, se decidió incluir las dos publicaciones sobre las que debía elegirse una; tal fue el caso de *Applied Science & Technology* y el *Engineering Index*.

Para consultar los índices se presentaron varios problemas; la falta de una biblioteca o de una institución que los reuniera fue el primero de éstos, y por ello hubo que recurrir a diferentes centros. En algunos se encontró la publicación, pero no tan actualizada como hubiéramos deseado. En todo caso, procuramos utilizar, lógicamente, el índice más reciente.

La información que se proporciona en las entradas es exactamente la misma que ofrece el índice; es decir, se respetó la cita. En algunos casos se anota el domicilio, porque el índice lo proporcionaba; en otros lo obtuvimos del *Directorio de Publicaciones Pe-*

rión
me:
lóg
DII
cio:
198
dat
ma
log
des
pre
Ca
Per
(po
E
ord
gui
la
mic
qu
abr
rep
A
nac
per
inc
dic
que
com
las
la c
sión
de
S
pub
incl
Ab
per
tos,
cion
to a
han
zás
las
E
ces
com
mos
en i
Scie
Per
etcé
E
liger
que
cada
no i
Des:
dich
bibli